



**07 DE MARZO 2023
PRIMERAS PLANAS**



Urge EU a México hallar a plagiados



Expropián y no pagan en proyectos carreteros



Levantán en Matamoros a 4 ciudadanos de EU; gran búsqueda



Pide EU consultas con México por diferendo sobre maíz transgénico



FBI y gobierno mexicano buscan a secuestrados



SEDENA, Marina y FBI buscan a los 4 estadounidenses levantados



Reclama EU vivos a sus ciudadanos secuestrados en Matamoros



EU formaliza disputa por maíz transgénico



Piden en EU consultas con México sobre el caso del maíz



EU da primer paso para contrarrestar política de México sobre el maíz



MC ve PRIMor, se baja de elecciones y el PRI lo tunde: Tibio, cobarde...



México, bajo presión comercial de EU



Refuerzan Tren Maya con 71 mmdp en apoyos



Inaceptable, secuestro de 4 ciudadanos: Washington



Pugna femenina en el Edomex



7 de cada 10 mujeres de más de 15 años violentadas



Mueven fichas ante elecciones en el Edomex



"Inaceptable" secuestro en Matamoros de 4 estadounidenses



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Tras queja de la UNAM, frenan trámite de juicio de amparo para Yasmín Esquivel (La Jornada, p. 13)
- Seguimiento (Excelsior, p. 2)
- Transfieren a México tecnología de nueva terapia contra el cáncer (La Jornada, p. 14)
- Crecería con Tesla preveeduría 450% (Reforma, p. 1-Negocios)
- Cierran en Tlaxcala universidad (Excelsior, p. 15)
- Presenta Tec de Monterrey su nueva plataforma de divulgación científica (La Crónica, p. 21)
- Esperanza Martínez, científica destacada en genómica agrícola (La Crónica, p. 22)

SEP

- Empresarios de la Educación y la SEP se acusan mutuamente (La Crónica, p. 10)

SECTOR EDUCATIVO

- Abandonó Aureoles obras para el Colegio de Bachilleres (La Jornada, p. 28)
- Rechaza la SCJN sanciones contra padres por acoso escolar y avala prohibir narcocorridos (La Jornada, p. 29)
- “Sin sustento”, libro único para secundaria (El Universal, p. 1 y 26)
- Inician en Atlacomulco caravanas para difundir Nueva Escuela Mexicana (El Independiente, p. 15)
- Bienestar beneficia a 3.9 millones Excelsior, p. 9)
- Buscan impartir lenguas indígenas en escuelas (24 Horas, p. 6)
- Sólo hombres en aulas afganas (Excelsior, p. 21)

MAGISTERIO

- Cierra CNTE vías (Reforma, p. 13)

INTERNACIONAL



EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

- **En Irán “penas severas para responsables de envenenar niñas”: Jamenei (ContraRéplica, p. 14)**
- **Irán Descarta envenenamiento masivo de niñas: la mayoría fue por ansiedad (La Crónica de Hoy, p. 17)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	13

Tras queja de la UNAM, frenan trámite de juicio de amparo para Yasmín Esquivel

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El juzgado quinto de distrito en materia administrativa en la Ciudad de México frenó por tiempo indefinido el juicio de amparo que promovió la ministra Yasmín Esquivel Mossa contra el acuerdo por el que se establecen los lineamientos para la integración de los comités de ética, encargados de investigar el supuesto plagio de su tesis de licenciatura.

La determinación estará vigente hasta que un tribunal colegiado capitalino resuelva los recursos de quejas que interpusieron la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la presidenta e integrantes del Comité Universitario de Ética, así como el director y miembros del Comité de Integridad Académica y Científica de la Facultad de Estudios Superiores Aragón.

La juez argumentó que el fallo del órgano jurisdiccional puede influir en el trámite del juicio de amparo, toda vez que se impugna el auto del 15 de febrero pasado con el que se admitió a trámite la demanda de garantías.

Además, dejó sin efecto la audiencia constitucional programada para el 31 de marzo, donde resolvería si concede o niega el amparo a la ministra de la Suprema Corte.

“En consecuencia, ya que los recursos de mérito se fundan en el artículo 97, fracción I, inciso a) de la Ley de Amparo, y toda vez que la resolución que se dicte puede influir en el trámite del juicio de amparo, por tratarse la determinación reclamada de la admisión de la demanda que, por su naturaleza, resulta una cuestión trascendental, acorde a lo dispuesto en el artículo 102 de la ley de la materia, se suspende el procedimiento en el presente asunto hasta en tanto se resuelvan las referidas quejas”, señala el acuerdo de la juez.

La semana pasada, el juzgado quinto de distrito en materia administrativa otorgó la suspensión definitiva a la ministra Esquivel, que impide a la UNAM emitir una resolución dentro del proceso mencionado.



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	2

SEGUIMIENTO. El IPN informó que de 2021 a la fecha, la Oficina del Abogado General ha atendido 418 denuncias por violencia de género, ha emitido 99 sanciones y 199 más están en trámite. En el marco del Día Internacional de la Mujer destacó que, en 2022 se determinaron 37 solicitudes de cese ante el Conciliación y Arbitraje.

— Laura Toribio



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	14

Transfieren a México tecnología de nueva terapia contra el cáncer

Ángeles Cruz Martínez

El laboratorio ImmunoACT, de India, comenzará la transferencia de tecnología a México de la terapia celular CAR-T para el tratamiento de leucemia, como parte del convenio entre la empresa, el Instituto Politécnico Nacional y el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán (INCMNSZ) suscrito en noviembre pasado.

CAR-T son las siglas en inglés para Terapia de células T con receptores quiméricos de antígenos, la cual consiste en tomar células del sistema de defensas de los enfermos que mediante ingeniería genética se fortalecen, a fin de darles la capacidad de combatir el tumor una vez que se reintroducen al organismo.

Es una herramienta innovadora, indicada para casos que no responden a la quimioterapia o presentan una recaída.

Ayer, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien realizó una gira de trabajo en India, informó sobre el avance del convenio con InmunoACT. Indicó que con financiamiento de la Agencia Mexicana para la Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid) se realizará el ensayo clínico de CAR-T en México cuando lo autorice la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

Esta sería la segunda investigación clínica que se realiza en el país, pues el pasado 20 de febrero la agencia regulatoria informó sobre el permiso otorgado a la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) para llevar a cabo un ensayo para comprobar la seguridad de la terapia génica.

En el caso del proyecto con InmunoACT, se trata de un desarrollo que en junio del año pasado concluyó la investigación y demostró una eficacia de entre 40 y 50 por ciento en pacientes con cáncer en la sangre, de acuerdo con información del corporativo.

El canciller encabezó la visita a las instalaciones del laboratorio ubicado en Mumbai y estuvo acompañado de una delegación de científicos y diplomáticos mexicanos, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Accessible para la gente

Marcelo Ebrard resaltó que la terapia CAR-T tiene un costo aproximado de 500 mil dólares, por lo que se busca traerla a México y hacerla accesible a la gente, es decir, que



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	14

podamos tenerla en el sistema público y los pacientes tengan a su disposición dicha tecnología.

CAR-T ha sido aprobada por las agencias regulatorias de Estados Unidos y varios países de Europa. En México, la Cofepris informó que empezará los trabajos para contar con una regulación de esta nueva tecnología, de tal manera que cuando concluya el ensayo clínico de la UANL y ahora el que realizarán el IPN y el INCMNSZ, ya se cuente con la normatividad para autorizar los registros y licencias correspondientes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	NEGOCIOS	1

Pacta SRE que se instalen empresas en varios estados

Crecería con Tesla proveeduría 450%

Talento mexicano atrajo a Musk al País; IPN y Tec quieren formar ingenieros

FRIDA ANDRADE

La instalación de la nueva planta de Tesla en Nuevo León aumentaría en 450 por ciento el número actual de las empresas instaladas en México que ya son proveedoras de dicha armadora de la fábrica existente de Austin, Texas.

En México existen alrededor de 127 proveedores de Tesla para su planta de Texas en Nuevo León, Chihuahua, Coahuila, San Luis Potosí, Aguascalientes y el Estado de México, informó en entrevista Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

Con la nueva planta, añadió, ese número crecería considerablemente.

“Hay indicadores que nos demuestran que más o menos una instalación así detona como 450 por ciento la proveeduría”, afirmó Delgado.

Mientras que los proveedores ya existentes ampliarían su capacidad; se trata principalmente de fabricantes del sector eléctrico, electrónico y autopartes, destacó.

“Parte del trabajo que hizo la SRE, en paralelo a la negociación de esta planta de vehículos eléctricos de

Tesla, fue el aterrizaje de los proveedores en estados como Chihuahua, Nuevo León, e identificar proveeduría mexicana en el Bajío”, detalló.

Se requieren varios proveedores porque la planta de Nuevo León producirá un millón de vehículos eléctricos al año.

Se estima que Tesla va a generar entre 6 mil y 10 mil empleos, pero de manera indirecta serían casi 40 mil nuevas plazas.

La funcionaria dijo que debido a que las operaciones serían a partir de robots, la mano de obra mexicana que se demandará será altamente calificada y bien pagada.

ATRAE A MUSK TALENTO MEXICANO

La subsecretaria Martha Delgado informó que hay un alto número de ingenieros mexicanos trabajando en las otras plantas de Tesla.

“Nos llamó mucho la atención saber que más o menos la mitad de los ingenieros que trabajan en Tesla, en el mundo, son mexicanos estudiados en México, y esa es una de las razones que le resultaron atractivas (Elon Musk) para venir a este País”, resaltó.

Agregó que el Instituto Politécnico Nacional buscará trabajar con Tesla para formar específicamente a los estudiantes a sus necesidades y hacer intercambio académico encaminado a la industria de vehículos eléctricos.

El Tec de Monterrey también fortalecerá su plantilla de estudiantes y maestros para atender la demanda creciente de esos puestos laborales.

El portafolio de proyectos que se tiene en la SRE con Tesla incluye también una planta de producción de baterías eléctricas, instalación de una red de carga rápida, desarrollo conjunto de ciencia y tecnología para el procesamiento de litio para las baterías, se sigue trabajando en esas otras iniciativas en México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	15

Cierran en Tlaxcala universidad

TLAXCALA, Tax.— Alumnas de la Universidad Autónoma de Tlaxcala cerraron la facultad de medicina, ubicada en el municipio de Zacatelco, para denunciar de presunto acoso sexual por parte de Juan "N", alumno de esta misma facultad.

Las alumnas exhibieron en carteles pegados en la reja principal de la facultad al presunto acosador también pegaron mensajes como "muera el acoso".

— Miriam Bueno



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	21

Presenta Tec de Monterrey su nueva plataforma de divulgación científica

El proyecto editorial difundirá el trabajo de más de mil investigadores que laboran en sus 26 campus

TecScience

Antimio Cruz
antimioadrian@gmail.com

Con el objetivo de dar a conocer dentro y fuera de México el trabajo de más de mil investigadores que trabajan en sus 26 Campus, el Tecnológico de Monterrey presentó una nueva plataforma digital de periodismo y divulgación de la ciencia llamada TecScience, que ofrecerá al público noticias, reportajes, videos, podcast e infografías en español y en inglés.

El proyecto editorial fue presentado oficialmente por el Vicepresidente de investigación del Tecnológico, Guillermo Torre, como parte del Tec Science Summit 2023, realizado en Monterrey. En este mismo marco, los periodistas que elaboran los contenidos de la plataforma presentaron detalladamente su trabajo a representantes de medios de comunicación, entre los que estuvo presente *Crónica*.

“En 2023 el Tec cumple 80 años y tiene más de 50 años haciendo investigación científica propia. Sin embargo, la mayoría de las personas nos conocen por el trabajo en educación, emprendimiento y liderazgo. Lo que queremos hacer es mostrar que aquí se hace investigación de alto nivel. Queremos hacer visible este músculo para investigadores de otras instituciones y personas fuera del ámbito de la ciencia”, explicó en las instalaciones del Campus Monterrey del Tecnológico la gerente de Contenidos y Publicaciones Nacionales Tec Media, Ana Torres Moya.

FIGUROSO Y CREATIVO

El equipo que se constituyó para crear TecScience reúne a periodistas, diseñadores y especialistas en redes con un largo recorrido en medios como *Expansión*, *El Universal*, *El País*, *Milenio*, *El Financiero*, *Forbes* y *Newsweek*, entre otros.

La misión con la que nacen es acercar la ciencia a públicos que normalmente no se interesan en este tipo de actividades. Para ello adoptan un compromiso con el rigor en el manejo de datos, pero al mismo tiempo ser muy atractivos con herramientas multimedia y una identidad gráfica fresca e innovadora.

Karina Rodríguez, editora general de



Las editoras Mariana León, Liliana Siete, Karina Rodríguez y Camila Ordorica presentaron a medios la estructura y objetivos de la nueva plataforma.

la plataforma explicó que nacen con el eslogan Ciencia para un mejor futuro, debido a que siempre mantendrán a la vista el vínculo entre generación de conocimiento y aportación de soluciones.

“Los contenidos se publicarán en inglés y en español porque el idioma inglés es de uso común entre los científicos y queremos ser leídos y vistos por investigadores de otros países. La edición en inglés no es nada más una traducción automática de textos por medio de algún programa plug-in, es una traducción manual, muy cuidadosa para respetar el rigor con el que nos comprometimos a trabajar y así poder llegar a un público internacional”, expuso Rodríguez.

Mariana León, editora de contenidos, explicó que el medio estará organizado en seis secciones: Biotecnología, Salud, Tecnología, Humano y sociedad, Negocios e innovación y Divulgación.

“Queremos posicionar al Tec como una institución líder que realiza investigación de impacto. En nuestros reportajes y artículos de divulgación queremos mostrar cuál es el impacto real de estas investigaciones. Tenemos, por ejemplo, un reportaje de los investigadores del Tec que están produciendo carne sin necesidad de sacrificar animales, por medio de cultivo de células e ingeniería de tejidos. Este trabajo tendrá varios canales de salida, incluyendo nuestro portal de internet tecscience.tec.mx, pero también haremos un trabajo amplio en

Objetivo

Soluciones para desafíos que encara la humanidad

Actualmente, el Tecnológico de Monterrey cuenta con 32 grupos de investigación y ha creado tres Institutos para investigar problemas que involucran a grandes grupos de la población: Investigación en obesidad, Futuro de la educación y Materiales avanzados. Todos ellos buscan ser interdisciplinarios. “Decir que el Tecnológico quiere resolver los grandes problemas de la humanidad puede sonar ambiciosos, pero esa es la realidad. Eso buscamos y eso sólo lo podemos lograr con trabajo interdisciplinario. Las investigaciones que publicaremos pueden ser de educación, pero tener un fuerte componente tecnológico y así como ése habrá muchos ejemplos de interdisciplinariedad”, indicó Karina Rodríguez.

redes sociales, podcast y newsletters”, indicó la editora de contenidos.

El proyecto también tendrá un espacio dedicado a artículos de divulgación científica que serán escritos por investi-

gadores del Tec, basados en sus papers ya publicados en revistas indexadas, pero redactados para un público no especializado. Esos artículos de divulgación serán sometidos a un proceso de revisión simple ciego y próximamente esa misma plataforma será reconocida por el sistema de información académica Latindex, especializado en revistas académicas editadas en Iberoamérica. Adicionalmente, se ofrecerán al público infografías para explicar al público, con soluciones visuales, procesos complejos. Toda la planeación editorial será acompañada por un consejo de expertos, donde hay decanos de las diferentes escuelas del Tecnológico de Monterrey •

La ciencia ha sido la gran incomprendida de la sociedad y la realidad es que los investigadores están pensando en lo que la sociedad necesita y trabajan para darle soluciones

No pretendemos competir por ganar la nota de coyuntura sino de abordar los temas de ciencia a profundidad y hacerlos cercanos y comprensibles a muchas personas



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	22

Esperanza Martínez, científica destacada en genómica agrícola

La investigadora universitaria ha realizado importantes hallazgos sobre las bacterias fijadoras de nitrógeno

María Luisa Santillán
Ciencia UNAM-DGDC*

Desde 1998 se otorga el Premio L'Oréal-UNESCO "La Mujer y la Ciencia" a las científicas más reconocidas en diversas áreas del conocimiento. Dentro de la región Latinoamérica sólo seis investigadoras mexicanas lo han recibido, una de ellas es la doctora Esperanza Martínez Romero, pionera en el estudio de la diversidad bacteriana y su impacto en el ambiente y la productividad agrícola.

Su trayectoria inició con los estudios de licenciatura en el Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, a los que siguieron la maestría y el doctorado en el recién formado Centro de Investigación sobre Fijación del Nitrógeno (CIFN) hoy conocido como Centro de Ciencias Genómicas (CCG).

La investigadora relata que la genómica es un área de estudio fascinante, pues ha permitido investigar sobre los genomas de las bacterias y ha penetrado en distintas áreas del conocimiento como la ecología, la evolución, la medicina, la paleogenómica y las ciencias forenses.

"La genómica empezó a cuen-



La investigadora ha recibido el Premio L'Oréal-UNESCO, entre otros reconocimientos.

ta gotas; se publicaban pocos artículos; salía un artículo de una bacteria y era como: 'ah, qué maravilla'. [Sin embargo] Hoy se publican por miles y la cantidad de información genómica ahora es un tsunami".

BACTERIAS BENÉFICAS

Una línea de investigación de la doctora Esperanza Martínez ha sido el estudio de las bacterias fijadoras de nitrógeno, las cuales permiten a las plantas poder aprovechar éste de mejor manera y tener una mayor productividad agrícola.

"Me parece un proceso muy interesante, porque todos los seres vivos dependemos de eso, necesitamos este elemento para todas nuestras moléculas. La fi-

jación de nitrógeno es el aporte neto más importante para los sistemas biológicos, y aparte es un tema siempre muy actual porque necesitamos producir alimentos en grandes cantidades para una población creciente, y no se puede producir de manera sustentable si no se considera la fijación biológica de nitrógeno, [ya que] es la manera más limpia para la producción de productos agrícolas".

Asimismo, durante su trayectoria ha trabajado con agricultores respecto del uso de biofertilizantes. En este aspecto, realizó un manual e impartió distintas conferencias sobre este tema y las desventajas de usar en exceso fertilizantes químicos nitrogenados.

La doctora Martínez Romero ha trabajado con bacterias que llaman "benéficas" para las plantas, incluso ha clasificado y nombrado a varias de ellas. Un ejemplo es la especie *Rhizobium tropici*, una de las bacterias fijadora de nitrógeno; la investigadora descubrió que el microorganismo vive en simbiosis con algunas leguminosas como el frijol.

"Es un tema de mucho interés porque se ha descubierto que las bacterias tienen un papel muy importante no sólo en las plantas sino también en la salud, y es justamente la genómica la que ha dado muchas herramientas para el estudio de estas bacterias".

En la actualidad se sabe que

las bacterias inhiben hongos patógenos, es decir, tienen una ventaja en la defensa de las plantas mismas. Además, si están asociadas con ciertas bacterias pueden requerir de menos fertilizantes.

FIJACIÓN DE NITRÓGENO

En 2005 le fue otorgado a la doctora Martínez Romero el Premio Universidad Nacional en el área de investigación en ciencias naturales "por su valiosa experiencia en el estudio de la diversidad bacteriana, por sus contribuciones a la ecología de las interacciones moleculares planta-bacteria en simbiosis y en sus aplicaciones prácticas, y por el peso alcanzado como autoridad mundial en sistemática y taxonomía de rhizobia".

Asimismo, se ha hecho acreedora al Premio de Ciencias Naturales de la Academia Mexicana de Ciencias. A la vez, su trayectoria como docente inició hace tres décadas y durante este tiempo ha impulsado la enseñanza tanto a nivel licenciatura como posgrado.

Gracias a sus aportaciones ha sido parte de múltiples comités editoriales de revistas de gran prestigio como *Nature*, *Journal of Dacteriology*, *Molecular Plant-Microbe Interactions* y *Applied and Environmental Microbiology*, entre otras.

En la actualidad, el grupo que dirige es uno de los pocos en México que trabaja con fijación de nitrógeno en animales. Este trabajo lo iniciaron al saber que las termitas tienen en sus intestinos bacterias fijadoras de nitrógeno. Por lo tanto, empezaron a buscar qué otros animales pudieran hacerlo y después de analizar las heces de varios de ellos encontraron que la tortuga del safari de Taxco también lo hacía •

* Colaboración de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	10

Empresarios de la Educación y la SEP se acusan mutuamente

Un señalamiento de la Secretaría de Educación Pública (SEP) sobre los mil 499 millones de pesos que acaparan 4 casas editoriales para imprimir cada año los Libros de Texto Gratuitos, y la acusación de que “los empresarios han convertido la educación en un negocio”, provocó un debate mediático entre ambas partes.

La organización Educación con Rumbo acusó que el Estado Mexicano no tiene la capacidad para cubrir el total de la demanda educativa a nivel nacional, por lo que requiere de la educación particular, “aliada del sistema educativo”.

Señaló que “la educación particular no es ajena de la pública y ambas son responsables de trabajar por un objetivo en común, que es la educación de millones de estudiantes del sistema de educación nacional”.

Históricamente la educación particular ha existido mucho antes de que el Estado asumiera la responsabilidad de esta, añadió.

EDUCACIÓN, UN NEGOCIO

La declaración de Educación con Rumbo, una organización que aglutina a organizaciones de la sociedad civil, docentes, empresarios de la educación y especialistas, surge un día después de que la SEP acusara que la educación en México se ha vuelto un negocio, particularmente la edición de Libros de Texto Gratuitos.

Durante su participación en un seminario sobre Libros



Max Arriaga Navarro, Director General de Materiales Educativos de la SEP, acusó durante un seminario del Conacyt, que la educación en México se ha convertido en un negocio.

y Textos Gratuitos, del Conacyt, el Director General de Materiales Educativos, Marx Arriaga Navarro, explicó que “desde 1980, la educación en el país se ha convertido en un negocio que deja millones y millones de pesos al año”.

El funcionario detalló que “hay empresarios de la educación que no dejarán este territorio así de fácil, y el gran reto que se tiene es lograr que esta gente que se ha dedicado a comercializar la educación, generar de esto un mercado, generar una mano de obra barata para la maquila y transnacionales, dejen de lado la educación y permitan que esta esté al alcance para todos los niveles socioeconómicos” • (Gerardo González Acosta)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	28

Abandonó Aureoles obras para el Colegio de Bachilleres

Ernesto Martínez Elorriaga
Corresponsal

Morelia, Mich., La administración estatal 2015-2021, que encabezó el perredista Silvano Aureoles Conejo, destinó 19 millones 542 mil pesos para edificar las oficinas centrales del Colegio de Bachilleres de Michoacán (Cobaem) en Morelia, pero de ese proyecto sólo se construyeron los cimientos, así como algunas estructuras de varilla y acero.

La obra quedó abandonada antes de que el gobierno de Aureoles Conejo terminara, en octubre de 2021, a pesar de que únicamente el plan para erigirlo costó al erario 2 millones 790 mil pesos, según documentos en poder de la corresponsalía de La Jornada en Michoacán.

El 4 de febrero de 2021 Silvano Aureoles puso la primera piedra de lo que sería la nueva sede del Cobaem, que nunca fue concluida, en lo que hoy es una zona deshabitada, con pastizales y arbustos.

Entre los implicados en la obra se encuentran Gaspar Romero Campos, director general del Cobaem durante la gestión de Aureoles Conejo; Héctor Jaime Heredia, delegado administrativo del sistema educativo, y la empresa constructora MACT SA de CV.

La firma cobró, sólo por la elaboración del proyecto, 2 millones 790 mil pesos, que se pagaron el 30 de julio de 2021 con un depósito a una cuenta de Banamex. Después, la primera etapa de los trabajos se puso en marcha con una inversión de 19 millones 542 mil pesos. Transferencias que amparan esa suma indican que se realizaron dos pagos al consorcio.

La fallida edificación se ubica en la colonia Agrícola de Morelia, a la altura del kilómetro 7 de la carretera Morelia-Guadalajara, en una región del poniente de la ciudad que previamente se destinó a la agricultura y es de difícil acceso. Ahí los obreros comenzaron a trabajar, pero luego de varios meses la empresa abandonó la obra de manera súbita y sin mayor explicación.

En el terreno exclusivamente se realizaron labores de cimentación que no reflejan una inversión multimillonaria. Se pagó mucho y se construyó poco, opinó un perito de obra pública que solicitó anonimato. Por lo pronto, no se aplicaron más de 6 millones de pesos en la construcción de las oficinas centrales del Cobaem.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	28

La comunidad del Colegio de Bachilleres demanda que se investigue a fondo lo que parece un caso de peculado, de tal manera que los responsables de estas irregularidades, que se encuentran sustentadas con documentos, sean castigados conforme a la ley.

El artículo 253 del Código Penal del estado de Michoacán estipula que el delito de peculado se sanciona hasta con 14 años de prisión y una multa equivalente a 150 unidades de medida y actualización.

Se han detectado otras irregularidades graves en el manejo de recursos públicos en la gestión de Silvano Aureoles, incluidas anomalías en la construcción, renta y compra de siete cuarteles de la Secretaría de Seguridad Pública y en arrendamiento de helicópteros, entre otros rubros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	29

Rechaza la SCJN sanciones contra padres por acoso escolar y avala prohibir *narcocorridos*

EDUARDO MURILLO

La vía penal no es el camino constitucional para combatir el acoso escolar, señaló la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al invalidar normas que imponían castigos en Guerrero. En la misma sesión, el máximo tribunal avaló la prohibición de que se toquen *narcocorridos* o cualquier otra música que haga apología del delito en el transporte público de Baja California.

En el primer caso, el pleno de ministros consideró por unanimidad que es excesivo tomar medidas de carácter penal para castigar el acoso escolar, además de que no es constitucional sancionar a los padres por acciones atribuidas a sus hijos.

Se trata del artículo 204 bis I de dicho código, el cual disponía que en casos de acoso escolar “los padres y las madres del agresor o de la agresora tendrán la obligación de llevar a su hija o hijo a terapia psicológica; asimismo, serán acreedores a multa de 100 unidades de medida y actualización vigente al momento de la comisión de esta conducta”.

El artículo fue invalidado en su totalidad también porque el texto de la norma era impreciso al definir las conductas punibles.

Así lo explicó el ministro ponente, Juan Luis González Alcántara Carrancá: “Al tratarse de una norma en el ámbito penal, se considera que la conducta de agresión verbal otorga al juzgador un margen demasiado amplio para determinar qué expresiones verbales lo constituyen, lo que genera incertidumbre”.

La ministra Loretta Ortiz Ahlf insistió en que no es por la vía penal como se combate el acoso escolar. “Sin menoscabar la gravedad que genera este tipo de violencia, considero que la medida no respeta la *ultima ratio* a la luz del principio del interés superior de la niñez, ya que existen otros medios menos lesivos para combatir la violencia en contra de niñas, niños y adolescentes.”

En la misma sesión, los ministros también avalaron la fracción novena del artículo 155 del artículo de la Ley de Movilidad Sustentable y Transporte del Estado de Baja California, que prohíbe tocar “material discográfico o musical que promueva la cultura de la violencia o haga apología del delito” en las unidades de transporte público.

El ministro ponente, Javier Láynez Potisek, señaló que esta norma contribuye a mantener un ambiente de respeto, evitando que se normalice la exaltación de la violencia, sobre todo para proteger a los menores de edad.

Mientras sesionaba el pleno de ministros, fuera de la SCJN se manifestaron unas 150 personas pertenecientes a Asamblea de Barrios y al Movimiento Alternativa Socialista, quienes denunciaron corrupción en el Poder Judicial de la Federación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	1 Y 26



Libro único para secundaria, “un cambio abrupto” y “antipedagógico”

Limitación de contenidos y aprendizaje advierten expertos ante el rompimiento de la SEP con editoriales privadas

YANET AGUILAR Y CRISTOPHER CABELLO
—cultura@eluniversal.com.mx

La confección de los libros de texto de secundaria, que desde la Dirección de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública (SEP) impulsa el gobierno mexicano desde finales del año pasado —con base en el nuevo Plan de Estudios para la educación preescolar, primaria y secundaria, según el Acuerdo publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el 14 de agosto—, no sólo mantiene en la incertidumbre a la industria editorial mexicana, que desde hace más de dos décadas comercializaba los libros de texto para más de 5.5 millones de estudiantes, sino también ha generado la preocupación de pedagogos y profesionales de la educación.

Ante el sigilo con el que la SEP elabora “la nueva familia de li-

bro de texto para secundaria”, como los ha calificado el director de Materiales Educativos de la SEP, Marx Arriaga, estudiosos califican de un “cambio abrupto” y “antipedagógico” el que el Estado pretende enseñar la diversidad de materias de educación secundaria con un solo libro de texto, o acaso un paquete de tres libros de texto para cada uno de los tres grados, porque consideran que “limitará la variedad de contenidos”, habrá vacíos en la enseñanza, y porque se rompe con el modelo histórico en el que los profesores podían elegir entre un amplio catálogo de títulos producidos por la industria editorial privada aquellos que mejor les permiten dar sus clases.

El posible rompimiento entre la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg) y la SEP con las editoriales privadas

preocupa a la pedagoga y doctora en Ciencias Sociales, Carolina Crowley, así como a la pedagoga e investigadora del Cinvestav, Susana Quintanilla, quienes coinciden en señalar que esta nueva propuesta terminará con un logro que era histórico: el del trabajo colaborativo entre la SEP, la Conaliteg y las editoriales privadas.

“Será una tristeza que se implemente algo que no tiene sustento, que no ha sido probado ni en pruebas piloto; se estará aprendiendo con el error, pero con jóvenes estudiantes. No veo mejoras en lo poco que han dicho las autoridades, veo una destrucción de lo conocido y una imposición de algo nuevo”, expresa Carolina Crowley.

Para la pedagoga, cambiar de forma abrupta un modelo educativo refleja el deseo de las auto-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	1 Y 26

ridades de imponer pensamientos e ideologías. “Este cambio representaría la imposición de una sola mirada; hoy, las cosas como las vemos se encaminan a una tendencia totalmente marcada hacia ideologías con referentes hacia el marxismo y el leninismo y hacia la opresión”.

Ambas especialistas coinciden en que el modelo de selección de varios libros por asignatura es positivo y ayuda a la diversidad del conocimiento, e insisten que limitar el aprendizaje a un solo paquete de libros es retroceder en la libertad de cátedra y pensamiento.

“De hacerse lo que suponemos que van a hacer, habrá exclusión de las editoriales en el proceso; yo no creo en la distinción entre lo público y lo privado porque la industria editorial también hace una inversión en producir estos libros, también hay participación de muchos autores e investigadores, ilustradores, diseñadores, una industria a la que se le dará la espalda”, indica Quintanilla.

La especialista también señala que el modelo actual para crear libros de texto en secundaria debe sostenerse y trasladarse a la educación primaria. “Si desde el gobierno impulsas diversidad de materiales, y si esos materiales son más funcionales dependiendo tu contexto social, económico y regional, podrías convertirte en referente mundial de modelo de educación”.

Esa es también una de las grandes preocupaciones del escritor Felipe Garrido, quien ha trabajado con la SEP desde hace más de tres décadas e incluso fue autor del libro de Historia de México que durante más de 20 años fue uno de los libros de texto gratuitos de primaria. El también miembro de la Academia Mexicana de la Lengua asegura que “es absurdo” lo que pretende la SEP de tener un libro único.

“Es tratar de educar a toda la población para tener un mismo pensamiento y los mismos principios; esa es una fantasía de dictadores, que todos se uniformen, que todos sean iguales y que todos piensen como piensa el dictador en turno”, afirma el académico, quien es uno de los más importantes estudiosos de la formación lectora en México. Incluso dice que esta iniciativa desde la SEP es tan grave como los ataques

que ha estado sufriendo el INE, “quizás es aun más grave lo que está sucediendo con los libros de texto en este momento”.

Felipe Garrido, quien durante más de cuatro décadas ha trabajado para la SEP en diferentes proyectos y como autor de libros de texto, califica la actual modificación emprendida desde la Dirección de Materiales Educativos como una desgracia que estamos viviendo y que si no encuentra una solución rápida nos va a costar décadas resarcir el daño que ya nos está haciendo.

“La SEP ha evaluado los libros que hacen los editores privados desde siempre; esos materiales que produce la industria editorial desde 40 o 50 años han sido sometidos al análisis de la SEP. En el calendario de cada año había un tiempo en el que se presentaban los libros a la SEP y la SEP los aprobaba o no, o pedía ajustes, hacía recomendaciones, daba indicaciones para cambiar tal o cual texto. Siempre la SEP ha ejercido una vigilancia sobre esos libros porque es su papel, pero de eso a suprimir a los editores hay una distancia muy peligrosa”, afirma categórico.

Conaliteg, sin capacidad de editar

La investigadora Lorenza Villa Leiver, del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, durante un seminario organizado por el Conacyt el pasado 22 de febrero con el título “Libros de Texto Gratuitos. Avances y retos de una nueva política”, en el que el principal orador fue Marx Arriga, puntualizó que la SEP es la que da las orientaciones técnico-pedagógicas para que se hagan los libros, tanto de primaria como de secundaria, y que la Conaliteg convoca a las distintas editoriales privadas a hacer los libros de texto.

“Creo que es una buena combinación, quizás pueda mejorarse pero es claro que la Conaliteg como empresa editorial no tiene la capacidad física para producir los millones de libros que tendría que producir no sólo para primaria sino también para secundaria”, señaló la investigadora, quien agregó: “Decir que hay libros ilegales es llevarnos otra vez a la inquisición. Yo creo que el conocimiento es muy diverso, hay

muchas fuentes para expresarlo. Más bien hay que educar a los niños y enseñarlos a dirimir entre lo falso y lo verdadero, pero no hay libros ilegales ni materiales ilegales”.

Esto luego de que el director de Materiales Educativos de la SEP, Marx Arriaga, advirtiera que los libros de texto que no edite y supervise el Estado serán ilegales, “no hay una sola casa editorial que haya planteado a la Secretaría materiales para ser evaluados, así que todos los materiales que se comercialicen el próximo ciclo escolar bajo ese modelo educativo serán ilegales porque no han pasado por ningún filtro” e insistió en todo momento que el Reglamento Interno de la SEP mandata que es responsabilidad del Estado el diseño, la producción y distribución de los materiales educativos, así como evaluar los materiales que se utilicen en todas las escuelas”.

Felipe Garrido señaló que lo más importante de un Estado es educar a sus ciudadanos y formar lectores, por eso ante esa nueva “reforma” que impulsa la 4T afirma: “No tiene porque ser nueva familia de libros. No se puede tirar a la basura lo que ya se ha hecho, esa es una mala costumbre de este régimen. Podemos mejorarlo, cambiarlo, pero no tirarlo a la basura”. ●

EDUCACIÓN SECUNDARIA

Algunos años clave en la historia de la enseñanza a nivel secundaria en el país:

- En 1925 comienza la educación secundaria en México
- Desde 1993, el Estado incorporó la educación secundaria como obligatoria.
- En septiembre de 1995, Tabasco se convirtió en el primer estado en distribuir libros de texto gratuitos.
- En 1997 se inició con el proceso de llevar libros de texto gratuitos a todos los estados del país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	15

Inician en Atlacomulco caravanas para difundir Nueva Escuela Mexicana

Por Redacción / *El Independiente*

Con una serie de conferencias impartidas por expertos del sector educativo, este fin de semana iniciaron en Atlacomulco las caravanas de la Nueva Escuela Mexicana 2023 impulsadas por la Comisión de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología del Congreso local, presidida por el diputado Abraham Saroné Campos (Morena), cuyo objetivo es socializar el contenido del nuevo modelo educativo entre personal docente, mientras que en Chalco se llevó a cabo la sexta sesión del curso-taller itinerante de oratoria 'Mtro. Ignacio Manuel Altamirano'.

En Atlacomulco, el legislador Abraham Saroné destacó que las caravanas que se realizarán en 12 sedes se enmarcan en la implementación del nuevo modelo educativo y en la armonización de la Ley de Educación del Estado de México con la ley general en la materia, por lo cual destacó la relevancia de la difusión de la Nueva Escuela Mexicana.

En presencia de Juan de la Cruz Ruiz, exalcalde de Temascalcingo; Adriana Yolanda Domínguez Cornejo, Jorge Servín Jiménez y Jorge Rodríguez Rodríguez expusieron los temas de la descolonización, epistemologías del sur y otras escuelas latinoamericanas; plan de estudio 2022: diseño del programa analítico y su relación con las metodologías socio críticas; y promoción horizontal y admisión al servicio público educativo 2023.

Las caravanas están dirigidas a docentes, autoridades escolares del subsistema educativo estatal, sistema educativo federalizado y organismos descentralizados de escuelas públicas y privadas de los niveles básico y medio superior en sus distintas modalidades; así como a docentes en formación de instituciones del tipo superior. Las próximas tres caravanas se realizarán en Toluca, Chalco y Nezahualcóyotl los días 11, 18 y 25 de marzo.

También este fin de semana, en coincidencia con la conmemoración del Día Nacional de la Oratoria, se desarrolló la sexta sesión del curso-taller itinerante 'Mtro. Ignacio Manuel Altamirano', organizado por el diputado Abraham Saroné en coordinación con la Fundación Cultural José Muñoz Cota Ibáñez A.C.

En Chalco, el presidente de la Fundación, Carlos Francisco Aquino López destacó la coincidencia de esta sesión con la conmemoración, el primer viernes de marzo, del Día Nacional de la Oratoria, que definió como el arte de persuadir a través de ideas e imágenes convertidas en palabras por lo que también es además, posición, presentación, ver a los escuchas, dicción y el cuidado meticuloso de cada una de las palabras.

Destacó el legado de Horacio Zúñiga, poeta, periodista y orador, maestro del ex-presidente Adolfo López Mateos y de José Muñoz Cota, entre otros, y explicó que la intención del curso es preservar la oratoria como un arte universal y social, por lo que llamó a impulsarla entre la niñez.

En su momento, la doctora María Sareth Cruz Hernández anunció que la próxima semana concluirá el curso-taller, cuyas sesiones se realizaron en municipios del Valle de México y del Valle de Toluca, e invitó a las y los participantes a practicar lo aprendido, pues la oratoria demanda dedicación y perseverancia.



EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	9

CHIAPAS, TABASCO, CAMPECHE, Q. ROO Y YUCATÁN

Bienestar beneficia a 3.9 millones

La inversión de los programas, en la zona del Tren Maya rebasa los \$71 mil millones, señala Ariadna Montiel

POR ISABEL GONZÁLEZ AGUIRRE
iga@gimm.com.mx

A lo largo del Tren Maya los programas del Bienestar benefician a 3 millones 931 mil personas con una inversión anual que rebasa los 71 mil millones de pesos, indicó ayer Ariadna Montiel Reyes, secretaria del Bienestar.

Como cada lunes, la titular de la dependencia, proporcionó detalles de los programas sociales que se aplican a lo largo de los más de mil 500 kilómetros de longitud que abarca la vía de comunicación en Chiapas, Tabasco, Campeche, Quintana Roo y Yucatán.

De acuerdo con el informe, 927 mil adultos mayores reciben bimestralmente 4 mil 800 pesos, lo que equivale a una inversión social de 26 mil 700 millones de pesos.

En el caso de las personas con discapacidad, principalmente niños y niñas, indicó que los beneficiarios suman

168 mil 342, quienes cada dos meses reciben una pensión de 2 mil 950 pesos.

Además, dijo que tres de los cinco estados por los que cruza el Tren Maya ya se adhirieron al programa de pensión universal.

El programa Sembrando Vida se encuentra integrado por 176 mil 642 productores que reciben al mes 6 mil pesos y como inversión social anual arroja un presupuesto de más de 12 mil 700 millones de pesos.

La secretaria refirió que los programas sociales para estudiantes benefician a más de



Foto: Especial

Ariadna Montiel, secretaria de Bienestar, indicó en conferencia que los programas sociales benefician a más de un millón de jóvenes.

un millón de jóvenes en edad escolar básica, media y superior y que en el caso de jóvenes Construyendo el Futuro los recursos se destinan a 53 mil 552

aprendices, los cuales reciben al mes 6 mil 250 pesos.

Al hablar del Banco del Bienestar, Montiel Reyes destacó que se contempla la

382

SUCURSALES

del Banco del Bienestar se prevé construir a lo largo de la ruta del Tren Maya; 137 ya operan en la zona.

construcción de 382 sucursales a lo largo de toda la ruta del Tren Maya, de las cuales ya operan 137 de ellas y cubren a 245 municipios.

Finalmente, reportó que el Fondo de Aportaciones para la estructura social, dedicado a fortalecer los sistemas de agua potable, drenaje, alcantarillado y electrificación también ha aportado beneficios a familias de 271 municipios de la región.



24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	6

Impartir lenguas indígenas en educación básica para evitar que desaparezcan es una de las demandas incorporadas en la Agenda de la Consulta Nacional ¿Me escuchas? 2022, que será presentada el próximo 28 de abril en el Complejo Cultural Los Pinos, anunció la titular del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF), Nuria Fernández Espresate.

Al dar a conocer los resultados de este ejercicio de participación en el estado de Quintana Roo, informó que esta petición fue formulada por niñas, niños y adolescentes que respondieron la consulta y será propuesta a autoridades gubernamentales para que consideren su

Buscan impartir lenguas indígenas en escuelas

implementación.

La titular del DIF Nacional dijo que impartir al menos una lengua indígena en las escuelas, junto a otras como el inglés, representaría una de las grandes aportaciones de la Cuarta Transformación a la educación, por lo que consideró que es una iniciativa que debe ser tomada en cuenta.

Informó que el próximo 28 de abril la agenda con los resultados de ¿Me escuchas? 2022 será presentada por niñas, niños y adolescentes

que integran la Red de Impulsores de la Transformación, como acto inaugural de su encuentro nacional.

Las actividades que coinciden con la celebración del Día de la Niña y el Niño, culminarán con una gran carrera en el Bosque de Chapultepec y con el evento "Puente de Colores", en el que participarán los Sistemas DIF de todo el país.

Al respecto, la integrante de la Red Nacional de Impulsores de la Transformación en el municipio de Tu-



PLAN. La titular del DIF nacional, Nuria Fernández, aseguró que sería una gran aportación de la 4T a la educación.

lum, Lilia Yucely Dzib, habló sobre la importancia que para ella representa hablar maya: "Considero de vital importancia que preservemos esta lengua".

Por lo que propuso elaborar libros en maya y distribuirlos en escuelas para que otras niñas y niños puedan conocerlo y aprender este idioma.

/24 HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	1	21

"TENGO EL CORAZÓN DESTROZADO"

Sólo hombres en aulas afganas

Tras las vacaciones de invierno, mujeres siguen vetadas de las universidades y en Irán siguen envenenamientos

AFP

global@gimm.com.mx

KABUL. — Los universitarios hombres retomaron sus estudios ayer en Afganistán tras las vacaciones de invierno, mientras que sigue la prohibición para las estudiantes mujeres.

"Tengo el corazón destrozado de ver como los hombres van a la universidad y nosotras nos quedamos en casa", lamentó Rahela, de 22 años, en la provincia central de Gaur.

La prohibición de estudios universitarios para las afganas es una de las restricciones impuestas a las mujeres por los talibanes desde su regreso al poder en agosto de 2021.

"Esto es discriminación contra las mujeres porque el islam nos permite tener educación superior. Nadie debería impedirnos aprender", reclamó.

Antes de esta medida, la mayoría de las universidades tenían entradas, pasillos y aulas segregadas por género.

Además, las autoridades escolares sólo permitían que las mujeres recibieran clases con profesoras femeninas u hombres viejos.

Waheeda Durrani, quien hasta el veto estudiaba periodismo en Herat, afirmó que el gobierno talibán quiere que las chicas sigan sin recibir una educación.

"Si las chicas afganas y las mujeres reciben una educación, nunca van a aceptar a un gobierno que explote el islam y el Corán", dijo la joven.

El gobierno talibán impuso la prohibición tras acusar a las alumnas de ignorar el estricto código de vestimenta para las mujeres y negarse a ir acompañadas por un familiar masculino al campus.

La discriminación contra las mujeres en ese país fundamentalista ha sido condenada en diversos países,

incluso en naciones musulmanas. Hasta ahora, ningún país ha reconocido al gobierno talibán.

Además, de Afganistán destaca el caso de Irán, en el que hace más de una semana se reportaron los primeros casos de envenenamiento de estudiantes.

Presuntamente, las jóvenes fueron intoxicadas para inhibir su participación en las manifestaciones que

comenzaron en septiembre del año pasado, tras la muerte de la joven kurda Mahsa Amini, bajo custodia policial.

Richard Bennett, relator especial de Naciones Unidas sobre los derechos humanos en Afganistán, señaló que la intención de los talibanes es desconocer los derechos de mujeres y niñas para "borrarlas de la vida pública".

"Esto puede constituir un delito de persecución de género, por lo cual las autoridades pueden ser consideradas responsables", afirmó el representante del organismo.

32 DÍAS

pasó encarcelado un maestro iraní que se sumó a protestas en escuelas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	NACIONAL	13

Cierra CNTE vías

Integrantes del grupo "Poder de Base", de la CNTE, bloquearon ayer las casetas de Panindícuaro y Zinapécuaro, en Michoacán, para exigir contratación a egresados de normales, así como revisión de pagos y prestaciones.



Especial



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	GLOBAL	14

EN IRÁN “PENAS SEVERAS PARA RESPONSABLES DE ENVENENAR NIÑAS”: JAMENEI

El líder ayatolá iraní dijo que los envenenamientos son un “crimen imperdonable”

AFP

El líder supremo de Irán, el ayatolá Ali Jamenei, pidió el lunes “penas severas” para las personas presuntamente responsables de la serie de envenenamientos de niñas escolarizadas que sacuden el país en los últimos tres meses.

“Los responsables” de estos actos “deben ser condenados a penas severas y no habrá amnistía para ellos”, advirtió la más alta autoridad de Irán, que hizo mención del caso por primera vez.

“Este asunto debe tomarse con seriedad (...) Si se prueban los envenenamientos, se trata de un crimen imperdonable”, precisó el ayatolá Jamenei, que se expresaba en Teherán ante los medios de comunicación.

En total, desde finales de noviembre se registraron varios centenares de casos de intoxicación por gas en más de 52 establecimientos, según el recuento oficial.

El jefe de la autoridad judicial, Gholamhossein Mohseni Ejei, precisó el lunes que, si fueran detenidos, los autores de estos envenenamientos serían juzgados por “corrupción en la tierra”, uno de los principales cargos que se castiga con la pena de muerte.

Hasta la fecha no se anunció ninguna detención, mientras las autoridades siguen investigando las sustancias que causan dificultades respiratorias y malestar, que condujeron a muchas estudiantes al hospital.

Los padres se movilizaron para instar a las autoridades a actuar sin demora.

El presidente iraní Ebrahim Raisi denunció este caso como “un nuevo complot de los enemigos” de Irán para “infundir miedo en el corazón de las alumnas, de las niñas y de sus padres”. ●



Irán descarta envenenamiento masivo de niñas: la mayoría fue por ansiedad

Las autoridades de Irán atribuyeron este lunes a la “ansiedad” la gran mayoría de los presuntos casos de envenenamiento con gas en centros educativos femeninos y culpó a “una sustancia irritante” de una pequeña parte de síntomas “reales” que mostraron “algunas” alumnas.

“Menos del 10% de los casos presentaban síntomas reales y la mayoría está relacionado con la ansiedad”, informó el viceministro de Sanidad iraní, Saeed Karimi, quien forma parte un equipo que investiga los envenenamientos.

Irán sufre una oleada de supuestos envenenamientos en cientos de instituciones educativas femeninas de docenas de ciudades que comenzó hace tres meses, se ha multiplicado en los últimos días y ha afectado a miles de alumnas, muchas de las cuales han sido hospitalizadas.

“Algunas de las estudiantes fueron expuestas a una sustancia irritante que principalmente se inhala”, dijo el viceministro, que no explicó de qué producto se trata.

Esa sustancia sería la responsable de los síntomas de

irritación de la garganta, tos, dificultades para respirar, debilidad, arritmias o la imposibilidad de mover las extremidades que han presentado miles de alumnas en todo el del país, de acuerdo con el diario Shargh.

El resto de los casos se produjeron por una suerte de contagio psicológico y de ansiedad por lo que estaba sucediendo, según el viceministro.

“Estudiantes cercanos a los que estuvieron expuestos a la sustancia irritante se contagiaron de la ansiedad y la preocupación, y otros que no estaban en el colegio donde la sustancia irritó a las estudiantes, pero leyeron noticias sobre ello y sufrieron complicaciones causadas por efectos psicológicos”, manifestó ●



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado / Proponer autonomía de la [UPN](#), tarea pendiente (La Jornada, p. 2)
- Columna Sacapuntas // Raúl Contreras (El Heraldo de México, p. 2)
- Columna Ciudad Perdida // Denuncia de la UACM quedó en el olvido (La Jornada, p. 21)

SEP

- Columna Uso de Razón/ Terminarán quemando libros (El Financiero, p. 30)
- Columna Desde afuera / 1984, pero 40 años después (El Heraldo de México, p. 27)
- Columna Politeia / México, Venezuela y Chavismo (El Heraldo de México, p. 8)
- Columna Ornitorrinco / Lo dije o lo pensé // Y SINIESTRA (Excélsior, p. 10)
- Columna Saber Político / Los números de la ilusión revocatoria // LAS BARBAS DE TU VECINO (ContraRéplica, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna A la sombra (El Sol de México, p. 2)
- Columna Tu causa es mi causa (El Heraldo de México, 6)
- Columna Hechos y Susurros / #8M ¿qué celebrar? (24-Horas, p. 7)
- Columna Sextante / Soy testigo (Excélsior, p. 6)

MAGISTERIO

- Artículo Magisterio estatal chiapaneco, el morado de la esperanza / Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 18)
- Columna El Correo Ilustrado / Piden respetar próxima elección en secciones 7 y 40 del SNTE Chiapas (La Jornada, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	EL CORREO ILUSTRADO	2

**Proponer autonomía de la UPN,
tarea pendiente**

El gran sociólogo mexicano Pablo González Casanova, siempre congruente con sus principios, ha sido un férreo defensor de la democracia participativa en la sociedad y en la universidad –como han señalado Hugo Casanova y Luis Hernández en *La Jornada* (11/2/23)–, de ahí su llamado en julio de 2000 en la Universidad Nacional Autónoma de México a la “construcción democrática de la universidad” frente a la ofensiva neoliberal contra la educación pública.

Asimismo, en 2001, don Pablo publicó el libro *La universidad necesaria en el siglo XXI*, el cual fue presentado en la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) por el autor así como un reconocido grupo de académicos: Teresinha Bertussi y Francisco Villalpando, de la UPN, y Guadalupe Valencia, Octavio Rodríguez Araujo y Sergio Zermeño, de la UNAM, además de la estudiante Margarita Hernández (<http://bit.ly/3IKG1lt>).

En esa obra se define a la universidad antineoliberal necesaria para la sociedad actual: pública, gratuita, democrática, autónoma, incluyente, articulada en red, interdisciplinaria y con altos niveles académicos.

Con base en las definiciones de González Casanova (<https://bit.ly/41fldaz>), la comunidad universitaria de la UPN realizó su primer Congreso Nacional Universitario (2019-2021), organizado con base en la democracia participativa, en el que se acordó por consenso democratizar integralmente a la universidad, y, mayoritariamente, proponer su autonomía por ley al Congreso de la Unión.

Yuri Jiménez Nájera

**Buena asistencia y oferta en la FIL,
pero caros algunos libros**

Buena asistencia y oferta, pero caros algunos libros de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Minería.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	LA 2	2



Sacapuntas

ESTRATEGIA POLÍTICA



DAN CRENSHAW

› Nos dicen que la polémica propuesta del congresista texano **Dan Crenshaw**, de permitir que las Fuerzas Armadas de Estados Unidos entren a México para combatir al menos a nueve grupos del narcotráfico involucrados en la producción del fentanilo, es porque buscan sacar raja política y propaganda para invadir, bajo cualquier pretexto, a nuestro país, al menos así lo vio ayer, en Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador.



RAÚL CONTRERAS

OPINIÓN DESDE EL DERECHO

› Desde la UNAM se sumaron a la defensa del INE y contra las modificaciones que plantea el Plan B de la Reforma Electoral. **Raúl Contreras**, director de la Facultad de Derecho, advirtió que los cambios planteados representan una amenaza que puede hacer retroceder 46 años de transformaciones y la construcción de instituciones.



REYES RODRÍGUEZ

SE MOVILIZAN EN EL INE

› Y a propósito del Plan B, nos hacen saber que el Tribunal Electoral, que preside **Reyes Rodríguez**, comenzó a recibir las primeras impugnaciones. Son al menos 60 juicios que trabajadores del INE interpusieron para evitar despidos. Lorenzo Córdova advirtió que los empleados acudirán a las instancias posibles para defenderse.



FRANCISCO JAVIER ACUÑA

ASPIRANTES AL INAI

› A 53 ascienden las personas que pasaron a la siguiente fase del proceso para elegir a quien sustituirá en el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales al comisionado **Francisco Javier Acuña**, cuya gestión concluye el 31 de marzo. La lista se filtró ayer, aparecen seis que ya ocuparon el cargo, como Julio César Bonilla.



DANTE DELGADO

SE JUSTIFICA DANTE

› Los que se echaron para atrás fueron Movimiento Ciudadano y su líder, **Dante Delgado Rannauro**, pues dijeron que no van a competir por la gubernatura en tierras mexiquenses porque, aseguran, el resultado ya se conoce desde hoy: "el Partido Revolucionario Institucional (PRI) va a entregar el Estado de México y a cambio se va a quedar con Coahuila".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	OPINIÓN	21

Ciudad perdida

- La ambición de los panistas // Denuncia de la UACM quedó en el olvido // Mañanera reveladora

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

Es justo advertir que el silencio mediático no cambia en nada la realidad y por más que se manipule e impacte la ignorancia, al final sus consecuencias derrotan a sus protectores. Por eso hay que reconocer el valor de la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Tania Rodríguez, porque no obstante que sabía que sus declaraciones caerían en el hoyo de la omisión, se atrevió a declarar que junto con la comunidad de la escuela rechazaron la injerencia del PAN.

En la entrega anterior ya les poníamos sobre aviso: el panismo intenta apoderarse de los gremios del Metro y de la UACM. En este último caso quisieron atacar la parte más vulnerable del sistema universitario: su sindicato.

Era el momento preciso y ellos, en su infinito oportunismo, brincaron para tratarse de adueñar de las decisiones de la cúpula sindical con promesas de espacios políticos para la dirigencia. El intento fue descubierto, denunciado y anulado. La comunidad universitaria rechazó a los azules y la huelga que amenazaba a la casa de estudios se fue a pique.

Se confirmó entonces la estrategia que han puesto en marcha en el PAN y que parece invisible para las autoridades del gobierno, por más que el asunto ponga en peligro puntos neurálgicos de la administración.

El panismo se aprovecha, por ejemplo, de la llamada "autonomía" de

los sindicatos para *cooptar* a sus dirigencias. La idea es poner en jaque algunos de los instrumentos de gobierno que puedan impactar a la opinión pública y, claro, arrebatarlos a la soberanía de los organismos de los trabajadores.

En la UACM, el trabajo de comunicación tanto fuera como dentro evitó un daño mayor a la institución a la que se pretendía llevar a huelga, que sería profusamente difundida como un fracaso del gobierno del presidente López Obrador y, desde luego, de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. El fracaso de la intentona y las palabras de la rectora casi no tuvieron eco.

Caso contrario el del Metro. El sistema de transporte mantiene un mediocre aparato de comunicación que no sirve para informar hacia adentro y mucho menos al público en general. La muy poca información positiva que logra algún impacto en medios proviene siempre del gobierno central, nunca del STC.

Así las cosas, el panismo no cesará en su intento de llevarse a los sindicatos de los "organismos autónomos", y si la respuesta a la agresión será algo parecido a lo que sucedió en el Metro. Aún no sabemos qué otros líderes sindicales han sido impactados por los panistas, pero es casi seguro que en eso andan los azules.

El silencio orquestado que se niega a informar que existe un muy alto rechazo a las formas de gobernar de la

oposición en esta ciudad no impide que en Benito Juárez el hartazgo vecinal por los malos manejos panistas busque la destitución del alcalde Santiago Taboada, que representa al panismo corrupto que quiere entronarse en la capital. Ya veremos.

De pasadita

El jueves la conferencia mañanera se efectuará en el búnker de avenida Constituyentes, donde despacha Rosa Icela Rodríguez como secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana.

Y por más que se quiera, cuando uno recuerda los escándalos que rodearon ese lugar en los tiempos de Calderón-García Luna, la cosa se pone fea. Aunque no recordamos qué sucedió al final, ahí está lo dicho sobre la construcción, si se puede llamar así, de la Plataforma México, un muy avanzado sistema de información criminalística que haría el milagro.

Lo que no se dijo es que, para que eso sucediera, se autorizaron a García Luna casi 3 mil 500 millones de pesos que repartió, sin licitación, entre 29 empresas y tres universidades encargadas de construir el centro de inteligencia. Tal vez de eso y otras linduras se nos hable el próximo jueves. Habrá que estar pendientes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	30

Terminarán quemando libros

Dan ternura los directivos de la Cámara de la Industria Editorial. Ante el discurso de la SEP, se defienden con la obviedad de que los libros de texto son útiles, atienden a la pluralidad, fortalecen una sociedad democrática, etcétera.

Como si de eso se tratara. De promover el conocimiento, la pluralidad, la democracia, las libertades...

La idea expresa del gobierno federal es sacar al sector privado de la educación en México. Con todo y libros. A Palenque, señores.

El dominio de las mentes a través del control de la educación, así como el control de los medios de comunicación, es piedra angular de lo que llaman "cuarta transformación".

Aquí no hay engaño: los profesores recibirán adoctrinamiento marxista, por mandato oficial.

Sería excelente que se estudiara marxismo, religiones y sistemas políticos desde un punto

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

✉️ @pine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartiebert@gmail.com

📍 @PabloHiriart



de vista histórico, pero ese no es el proyecto.

Marxismo para adoctrinar y controlar, no para entender su

fracaso.

¿No sería más útil que los maestros aprendieran inglés?

Y no sólo porque los pobres y las clases medias empobrecidas en este sexenio cambiarían todas las utopías socialistas por una visa de trabajo en Estados Unidos.

El inglés, que con la reforma educativa sería materia obligatoria en las escuelas Normales para que egresaran maestros bilingües, fue desechado.

A pesar, pues, de que el dominio de ese idioma permite conectarse con el mundo y potenciar las ventajas de nuestra vecindad. Fuera el inglés y la "mal llamada" reforma educativa. A Palenque.

Ya a estas alturas del sexenio resulta imperdonable ser ingenuos o simular que lo somos.

Dice el director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública, Marx Arriaga: "El gran reto (de la SEP) es hacer entender a esta gente que se ha dedicado a comercializar la educación, que deje de lado la educación".

Más claro aún: "(El sector privado en) la educación genera mano de obra barata para la maquila, para transnacionales, que deje de lado la educación y que permitan que el sueño de la izquierda se haga real: que es que la educación llegue a todos los niveles socioeconómicos". (Reforma, 4 de marzo)

Pregunto, ¿en qué impide el sector privado que la cultura y la educación lleguen a todos los niveles?

El que se los impide, señaladamente ahora, es el gobierno autollamado 4T. Nunca habíamos tenido un sexenio tan cicatero para difundir la cultura. Pero traen grupos apologistas del

narco a cantar en el Zócalo.

Importaron desde Venezuela a un funcionario, según dicen, especialista en educación –que no es precisamente un Andrés Bello–, a hacerse cargo de los libros de texto y materiales pedagógicos de la SEP.

Sady Loaiza es su nombre, chavista y exdirector del Sistema Nacional de Bibliotecas de Venezuela, nombrado por Nicolás Maduro.

Maduro nos manda a un funcionario que sabe cómo hacer las tareas de adoctrinamiento, para hacerse cargo de libros de texto y materiales pedagógicos de la SEP. ¿O mejor fingimos que no estamos enterados?

La idea expresa es sacar al sector privado de la educación para que se cumpla el sueño socialista. ¿O hacemos como que no lo oímos?

Por ahora hablan de que "el reto es hacer entender" a la IP que se retire de la educación. ¿Y cuando no puedan hacernos entender?

En este sexenio no les alcanzará el tiempo para realizar "el sueño de la izquierda", es decir del chavismo y de la autonómbrada 4T, de sacar al sector privado de tareas educativas.

Por eso necesitan seguir en el poder.

Y no sólo seguir, sino ganar abrumadoramente.

De ese modo controlar el Congreso, reformar a su gusto la Corte, tomar el dominio de las mentes y matar de inanición a la prensa que obstaculiza "que el sueño de la izquierda se haga real".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	ORBE	27

DESDE AFUERA



JOSÉ
CARREÑO
FIGUERAS

#OPINIÓN

1984, PERO 40 AÑOS DESPUÉS

El gobernador de Florida prohibió los libros sobre raza y diversidad sexual en las escuelas, y se queja de que juntas escolares tratan de obtener provecho



Cuando George Orwell escribió su famosa novela 1984 sobre un mundo distópico donde el poder de un estado omnipotente, con la capacidad de vigilar y determinar los actos de cada uno de sus ciudadanos a través, entre otros medios, de su ubicua Policía del pensamiento, poco imaginó el

impacto que tendría en el imaginario de generaciones futuras.

El libro es crítico ciertamente de las sociedades totalitarias y señala muchas de las características que en su momento fueron parte de la sociedad que los nazis trataron de instalar en Alemania y los bolcheviques en Rusia.

El personaje principal de la novela es Winston Smith, un empleado en el Ministerio de la Verdad y se encarga de reescribir la historia, para actualizar la verdad constantemente y de acuerdo con las necesidades políticas del momento.

Al cabo de varios años, Smith se da cuenta de que los retoques de la historia en los que consiste su trabajo son sólo una parte de una farsa política en beneficio del gobierno y del Partido Único. Uno podría identificar a muchos personajes y situaciones actuales como partícipes de esa fórmula política

1984 es un libro crítico de las sociedades totalitarias

aunque quién sabe si con ese carácter.

Después de todo, ni Orwell pudo haberse imaginado una empresa de periodismo que se preocupase por que decir la verdad pudiera disgustar a su audiencia y, sin embargo, ese es el fondo del actual juicio por difamación contra la cadena Fox en relación a sus reportes sobre las elecciones de noviembre de 2020.

Podría ser un Ron De Santis, el gobernador republicano de Florida que prohibió los libros sobre raza y diversidad sexual en las escuelas de su estado, y que ahora, por cierto, se queja de que algunas juntas escolares municipales tratan de obtener provecho y exagerar los alcances de su decreto inicial.

El problema es que el decreto original es tan amplio que, según los bibliotecarios, abarca a 1.6 millones de títulos.

Estaría también don Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la SEP de México que, según una versión periodística advirtió, el pasado 23 de febrero, que los libros de texto que no edite y supervise el Estado serán ilegales.

"El gran reto (de la SEP) es hacer entender a esta gente que se ha dedicado a comercializar la enseñanza, que genera un mercado, mano de obra barata para maquila, para transnacionales, que deje de lado la educación y que permitan que el sueño de la izquierda se haga real: que es que la educación y la cultura llegue a todos los niveles socioeconómicos", indicó.

En otras palabras, nadie más que "nosotros/yo", los que tenemos razón porque somos "los buenos", estamos en capacidad de informar a la gente lo que deben leer y lo que deben creer.

Pero la historia tiene muchas interpretaciones y muchas facetas. ¿Qué debemos aprender? ¿Qué se debe enseñar? Que el gobierno decida enfatizar una faceta no implica la eliminación y mucho menos la desaparición de la otra.

A menos que don Marx, como don Ron, sean versiones vivientes de Winston Smith, pero sin necesidad de ser engañados más que por su propia conveniencia, o convicción, política.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	PAÍS	8

POLITEIA

*FERNANDO
RODRÍGUEZ
DOVAL



MÉXICO, VENEZUELA Y CHAVISMO

*POLÍTICOLOGO

@FERDOVAL

No es un tema de ideologías sino de números y datos duros. Proponer ese modelo para México implica estar cegados por ideologías caducas

• **SEGÚN TRANSPARENCIA INTERNACIONAL, ES EL QUINTO PAÍS MÁS CORRUPTO DEL PLANETA. TODO ESTO, PARADÓJICAMENTE, EN UN PAÍS CON IMPRESIONANTES RECURSOS NATURALES**

El pasado domingo se cumplieron diez años del fallecimiento de Hugo Chávez, quien fue presidente de Venezuela y líder en América Latina de una nueva alternativa política: el socialismo bolivariano.

Destacados militantes y simpatizantes de Morena y de Andrés Manuel López Obrador le rindieron homenaje en las redes sociales y un antiguo funcionario chavista, Sady Loaiza, es hoy funcionario de primer nivel en la

Secretaría de Educación Pública.

Vale la pena preguntarse cuál es el legado de Hugo Chávez y qué tanto éste es deseable para México, como algunos proponen.

Durante gran parte del siglo XX, Venezuela fue la nación más próspera de América Latina y una de las más ricas del mundo.

Tenía, sin embargo, un sistema político poco inclusivo y donde los dos principales partidos, el socialdemócrata y el demócrata cristiano, se alternaban en el poder de forma oligárquica.

En medio de un gran descontento hacia los partidos tradicio-

nales, en 1998 ganó las elecciones Hugo Chávez, un antiguo militar golpista que proponía refundar la República e implantar un nuevo sistema económico.

Nacionalizó empresas, estableció el control de precios y del tipo de cambio, aumentó en forma desmedida la oferta monetaria e hizo a la economía aún más dependiente del petróleo. Todo ello enmarcado en un discurso favorable a los más pobres.

Los resultados no tardaron en llegar: empresas extranjeras se retiraron, la falta de inversión privada ocasionó la carestía de productos básicos, los precios máximos llevaron a la escasez y al mercado negro, y la inflación llegó a niveles de cuatro dígitos.

En paralelo, Chávez promulgó una nueva Constitución y estableció un régimen autoritario con una enorme concentración de poder en la figura presidencial—se consideró el heredero de Simón Bolívar—y la supresión de las libertades más elementales.

Tras la muerte de Chávez llegó al poder su delfín, Nicolás Maduro, quien ha gobernado con las mismas políticas y ha agudizado la persecución hacia los disidentes.

Actualmente, 8 de cada 10 venezolanos viven en la miseria. Siete millones se han visto obligados a emigrar en los últimos años. Es uno de los países con las mayores tasas de homicidios a nivel internacional.

Cientos de presos políticos llenan sus cárceles y, según Transparencia Internacional, es el quinto país más corrupto del planeta. Todo esto, paradójicamente, en un país con impresionantes recursos naturales y con las reservas petroleras más grandes del mundo.

La evidencia empírica nos muestra que el chavismo ha conducido a Venezuela a la más absoluta miseria y al autoritarismo más atroz.

No es un tema de ideologías sino de números y datos duros. Proponer ese modelo para México implica estar cegados por ideologías caducas o, peor aún, ser mezquinamente perversos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	NACIONAL	10



A pesar de tener un pico como el pato, el ornitorrinco no parpa.



ORNITORRINCO

La semana pasada, nuestro presidente acusó al Poder Judicial de haber sido construido para "proteger corruptos y a las élites del poder político y económico". La implícita concepción maniquea de la sociedad no es nueva: "Son ellos contra nosotros". Esta imagen de una población mexicana binaria naturalmente genera violencia, porque deriva de la confusión y del desconocimiento de la identidad específica de los supuestos contrincantes. Al buscar el significado de la palabra "élite", resulta que, etimológicamente, la palabra hace referencia a los que han sido elegidos, y el diccionario la define como la minoría selecta o rectora, o sea que puede aludir a los que han sido elegidos para gobernar. Como no es lógico que quisiera referirse a sí mismo como privilegiado (aunque lo es), no queda más remedio que volver al estado de confusión original. Como resultado, quienes sienten la necesidad de actuar en favor de su grupo atacan a quien sí pueden identificar. Tras la declaración presidencial, comenzaron los ataques a la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en redes sociales. Particularmente, supimos de una insinuación amenazante: alguien publicó la foto de la ministra, identificándola como el problema, junto a la imagen de una bala, proponiéndola como la solución. El mensaje del internauta es execrable, pero el Presidente, ¿está haciendo uso legítimo de la libertad de expresión?



DIESTRA

En 1988, el escritor británico **Salman Rushdie** publicó una novela que algunos consideraron como una blasfemia contra su religión. Un líder político y religioso pidió públicamente que alguien, no importaba quién, asesinara al autor. El instigador murió al año siguiente, pero **Salman** recibió amenazas durante

tres décadas y tuvo que vivir escondido. En agosto del año pasado, al comenzar a dar un discurso en Nueva York, un joven de 24 años lo apuñaló en la espalda, el torso, una mano y el ojo derecho, del cual perdió la vista. En este lamentable caso queda bastante claro quién ejerció correctamente su libertad de expresión y quién no, pero otras veces no es tan sencillo. El derecho a la libertad de expresión, sin limitaciones, está consagrado en el artículo 19 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos (1948). En el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos (1976), también en el artículo 19, sólo se establece que puede estar sujeto a ciertas restricciones. Pero las restricciones se pueden encontrar en el Plan de Acción de Rabat de las Naciones Unidas (2012), donde se propone un umbral que no debe ser traspasado y que contempla: 1) el contexto; 2) el estatus del orador; 3) la intención; 4) el contenido y la forma; 5) el alcance del discurso, y 6) la probabilidad de la relación causal entre la expresión y el daño. Los tribunales nacionales o regionales son los que determinan si el umbral es traspasado, pero a nosotros nos debe servir para hacernos una idea.



Y SINIESTRA

El director de Materiales Educativos de la SEP, en un seminario organizado por el Conacyt, dijo que los libros que no edite y supervise el Estado serán ilegales. Hablar de "libros ilegales" remite al siglo XVI, al **Oscurantismo**, a la práctica deliberada de evitar que ciertos conocimientos sean difundidos a la población; a la hoguera de las vanidades donde se quemaban libros (1497); o al *Index librorum prohibitorum* (1564) que a cualquier persona sensata hoy debe servir como: "to do list".



ONOMATOPEYA

El sonido que emite el ornitorrinco es un gruñido, parecido al de un cachorro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	NACIÓN	2



OPINIÓN

RAÚL AVILEZ ALLENDE

SABER POLÍTICO

Los números de la ilusión revocatoria

Ciudadan@s de algunas alcaldías están recolectando firmas para que el IECM convoque a consulta para la revocación de mandato, sin saber que el Congreso de la Ciudad de México tiene pendiente hacer de este mecanismo de democracia directa, algo real y más accesible.

La Constitución Política de la CDMX, establece el 10 por ciento de firmas de las personas inscritas en la lista nominal de electores del ámbito respectivo, como el mínimo para poder convocar a la consulta. Esto no es fácil, pero lo que sigue el día de la consulta es aún más complicado: "los resultados serán obligatorios siempre que participe al menos el cuarenta por ciento de las personas inscritas en el listado nominal de electores del ámbito respectivo y que de éstas el sesenta por ciento se manifieste a favor de la revocación". Pequeño detalle.

Para ilustrar lo difícil que es convocar a la consulta, luego alcanzar el porcentaje de votación requerida y finalmente obtener un abrumador "sí", para hacerla vinculatoria y lograr la revocación, revisemos de qué estamos hablando:

Álvaro Obregón, de Lía Limón requiere 59,549 firmas, 238,199 votos y 142,919 por el sí a la revocación. Azcapotzalco, con Margarita Saldaña necesita 37,060 firmas, 148,241 votos y 88,944 por el sí. En Benito Juárez, de Santia-

go Taboada son 36,910 firmas, 147,643 votos y 88,585 afirmativas. Coyoacán con Giovani Gutiérrez requiere de 55,567 firmas, 222,270 votos y 133,362 para que se vaya.

En el caso de Cuajimalpa, gobernada por Adrián Ruvalcaba, necesita 17,868 firmas, 71,472 votos y 42,883 a favor. Cuauhtémoc, de la polémica Sandra Cuevas necesita 47,685 firmas, 190,742 sufragios y 114,445 para revocarla. Gustavo A. Madero, gobernado por Francisco Chiguil requiere 102,257 firmas, 409,030 votos y 245,418 por el sí. Iztacalco, de Armando Quintero precisa 35,064 firmas, 140,259 sufragios y 84,155 positivos.

La poderosa Iztapalapa, de Clara Brugada, necesita 147,056 firmas, 588,226 participaciones y 352,936 votos a favor. La Magdalena Contreras, de Luis Gerardo Quijano tendría que juntar 20,331 firmas, 81,326 sufragios y 48,795 por el sí. Miguel Hidalgo, con Mauricio Tabe tiene que juntar 31,638 firmas, salir a votar 126,555 y 75,933 a favor. Milpa Alta, de Judith Vanegas requiere 11,320 firmas, 45,283 votos y 27,170 afirmativas.

Tláhuac, con Berenice Hernández, necesita 30,534 firmas, 122,136 participantes y 73,282 votos afirmativos. Tlalpan, de Alfa González, requiere 55,316 firmas, 221,264 votos y 132,758 por el sí. Venustiano Carranza, con Evelyn Parra son 39,218 firmas, 156,873 sufragios y 94,123 a favor. Y finalmente, en Xochimilco son 35,080 firmas, 132,758 votos y 84,193 para

revocarlo.

Con estos números y este diseño institucional, se necesitaría algo realmente extraordinario, que genere una gran movilización ciudadana, más allá de partidos políticos, para que anticipadamente a los malos gobernantes.

ENTRE GITANOS

LA RUDA VILLAGRÁN

A la diputada local panista, Ana Villagrán no le inmuta arrancar y romper los carteles morenistas o rifarse el físico cuando de disputar el micrófono se trata. Bien dicen que la que con lobos anda a aullar se enseña. Olvida que hay que aprender solo las cosas buenas.

LA FOTO INCOMPLETA

Muy arropada se le vio a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum este fin de semana, desde el respaldo del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, hasta el cobijo de las gobernadoras morenistas. Destacó una foto en la que aparecen todas juntas en una camioneta que lleva como destino el 2024 y en la que solo faltó Margarita González Saravia, quien podría ser la próxima gobernadora de Morelos.

LAS BARBAS DE TU VECINO

El Colegio Carmel ya suspendió actividades y detuvieron al profesor acusado de abusar de sus alumnos. Ahora, los que están más que preocupados son los dueños de la Universidad de Negocios ISEC, Colegio del Valle, en el que los profesores de educación física y educación artística, son acusados de maltrato a niñas y niños de 6 años. La SEP a través de la Autoridad Educativa Federal, ya los trae en la mira.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	NACIONAL	2



Perdidas las formas, el país necesita, a decir de politólogos y académicos, retomar el sereno equilibrio de poderes y no usar a la justicia como anticipado escenario electoral. Por esa vía, nadie gana. Podremos no ser una potencia exportadora, pero al parecer sí lo somos en metodología contra la inflación. Resulta que ayer en Francia emprendieron el mismo camino del Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC) con el que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** buscó consensuar aquí con tiendas departamentales bajas en precios de la canasta básica.

El ministro de Economía, **Bruno Le Maire**, anunció un acuerdo con las principales empresas de distribución minorista (Carrefour y Casino) para limitar el precio de varios productos durante un "trimestre anti inflación", en un contexto de tensión social por la reforma de las pensiones. El costo de la operación será de cientos de millones de euros.

Durante los trabajos de revisión de lo que serán los libros de texto de la 4T, que "harán cumplir el sueño de la izquierda", según **Max Arriaga**, director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública, nos dicen que ya pasaron a reflexionar los maestros, los normalistas, el Conacyt, la burocracia educativa, psicólogos, pedagogos, autoridades hacendarias, académicos internacionales... menos los antropólogos y arqueólogos, que también tienen mucho qué decir sobre la historia de México.

Es hora que el INAH, que dirige **Diego Prieto**, no ha visto ni los borradores de la llamada Nueva Escuela Mexicana. Por su parte realiza, eso sí, fascículos educativos y libros educativos conforme a lo que alcanza a su presupuesto, para hacer llegar a niños una versión más libre y actual de la historia de nuestros antepasados.

El Consejo de Empresas Globales, que preside **Alberto de la Fuente**, realizó una visita de trabajo al estado de Puebla. El objetivo fue explorar el potencial de largo plazo de la entidad para atraer mayor inversión internacional, ante las oportunidades que está detonando el nearshoring. Los temas clave que están evaluando estas grandes empresas internacionales son: acceso a energía limpia, a talento diverso altamente capacitado, capacidad para la innovación, certidumbre jurídica, entre otros.

Respecto a esta visita, el presidente del organismo dijo que el fenómeno del nearshoring está abriendo una oportunidad única e histórica, pero esa ventana es bastante estrecha. Si no se aprovecha ahora, se perderá la oportunidad de atraer cerca de 50 mil millones de dólares al año en inversión con el impacto en crecimiento, productividad, empleo y bienestar que ello significaría para el país.

Escala la violencia verbal con la que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se dirige hacia el Poder Judicial, presidido por la ministra **Norma Lucía Piña Hernández**, con acusaciones implícitas, ahora al ex ministro de la Suprema Corte de Justicia, **JOSÉ RAMÓN COSSÍO**, de que ha formado parte de un supuesto "narcoestado".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	PAÍS	6

TU CAUSA ES MI CAUSA



DULCE GALINDO VILLA

#OPINIÓN



Pensamos que las personas sordas pueden leer como lo hacemos las demás, pero no es así, pues para la comunidad sorda es la lengua de señas



El primer encuentro con personas con discapacidad auditiva fue hace 10 años, mientras viajaba en Metro, observé a un grupo de jóvenes comunicándose a través de señas. Hasta ese momento, no había contemplado la existencia de personas de mi edad que no pudieran escuchar y que tuvieran que adaptarse a una sociedad donde no existen las condiciones para su integración.

Les invito a hacer un ejercicio: tápense los oídos por un momento. ¿Pueden entender lo que se dice sin escuchar palabra alguna? O ¿sentir la música sin escucharla? ¿Cuántos letreros con lengua de señas pueden ver?

Pensamos que las personas sordas pueden leer como lo hacemos las demás, pero no es así, nuestro lenguaje lo aprendemos asociando sonidos y letras, en cambio, para la comunidad sorda es la lengua de señas.

Esta lengua no es universal, cambia de acuerdo con cada país y región, por ejemplo, en México, existe la lengua maya-yucateca.

En México, la Secretaría de Salud reportó que 2.3 millones

de personas viven con discapacidad auditiva y cerca de 2 por ciento son niñas y niños. En muchos casos, tienen sordera profunda, es decir, ni los aparatos auditivos les permitirán escuchar.

Ante esta característica, uno de los principales retos de estas niñas y niños es no poder acceder a sus derechos, como expresar sus ideas

y recibir educación.

Asimismo, 90 por ciento de niñas y niños sordos nacen en el seno de familias oyentes, quienes, en su mayoría, ignoran en gran medida las implicaciones y alternativas para el desarrollo lingüístico de su hija(o).

Aunado a ello, no cuentan con recursos económicos, atención médica y seguimiento adecuado, además de vivir con estigmas sociales.

Hace 55 años, un pequeño quedó sordo a los dos años a consecuencia de un medicamento. Ante esta situación, su madre no encontró opción educativa para el niño, pero decidió no darse por vencida y buscó especialistas en enseñanza y así, en colaboración, formaron el Instituto Pedagógico para Problemas del Lenguaje, I.A.P. (IPPLIAP).

Este instituto cuenta con un modelo educativo de preescolar y primaria, avalado por la SEP, para brindar conocimiento a las niñas y niños sordos, basado en la lengua de señas. Este modelo de atención está enfocado a la niñez de escasos recursos, por ende, todas y todos están becados, solo tiene que cubrir una cuota significativa de recuperación.

Con esto, el Instituto cubre 15 por ciento de la operación y el resto se consigue por medio de donativos. Para llegar a más niñas y niños, desde hace 17 años, el instituto imparte un seminario anual para capacitar a docentes provenientes de cualquier parte de la república.

Conoce más de esta institución en Facebook @Ippliap Educación y en Instagram como @ippliap.



24 HORAS

#8M ¿Qué celebrar?

HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN



lola-colin@hotmail.com // [@rf59](https://twitter.com/rf59)

En México y el mundo, mañana 8 de marzo, las mujeres en solidaridad con el género salen a las calles a recordar a la sociedad y a los gobiernos los pendientes que no se han cumplido a pesar de los muchos años de lucha.

En nuestro país, ya existen leyes que validan los derechos de las mujeres, y poco a poco, se va logrando el reconocimiento de su rol en las diversas áreas de la vida pública y de toma de decisiones. Pero todavía hay retos importantes para lograr una igualdad real, y millones de mujeres siguen viviendo violencia en todos los ámbitos de sus vidas: en sus casas, en las calles, en el trabajo, en las escuelas.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, reconoce este derecho y ordena a las instituciones desde las que se gobierna, se crea y se aplica el Derecho, se conformen de manera paritaria.

Hecho, que en las Cámaras de Diputados y Senadores se cumpla forzando a los partidos políticos. La violencia política que reciben las mujeres en sus mismos institutos políticos es hoy por hoy, una realidad.

Por primera vez en la historia de México, una mujer ocupa el más alto cargo del poder judicial, la jurista Norma Lucía Piña, se convirtió en la primera Ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Sin embargo, el ataque desde Palacio Nacional contra ella y sus

compañeros ministros ha escalado en el ámbito digital, donde ha recibido amenazas de odio.

Para la Cámara de Diputados, los señalamientos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en relación a que el cargo de Consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE) debe ser mujer les ha provocado mucho ruido.

En el campo de la seguridad, las cifras de feminicidios tan solo en este sexenio, es de 4 mil 31.

Hay muchos campos en donde todavía es complicado que las mujeres podamos participar. Por eso la pregunta ¿Qué celebrar? Si la violencia contra las mujeres sigue presente. Muy lejos de poder romper el techo de cristal.

SUSURROS

1. Hoy en el Salón de Plenos de la Cámara de Diputados, el Comité Técnico de Evaluación examinará a los 531 aspirantes a ocupar las cuatro posiciones de consejeros electorales del INE que deberán asumir el cargo en abril. Ya veremos los 20 seleccionados. Y quién será Consejero presidente.

2. Alertas en el IPN, de Arturo Reyes Sandoval, pues deben revisar con lupa sus compras, esto al detectar irregularidades procesales por las que se suspendió la adquisición de limpieza IA-11-B00-011B00001-N-90-2023, donde el OIC captó una denuncia en que se señalan requisitos por encima del Contrato Marco para los servicios de jardinería y fumigación. Una de las muestras es la comprobación de habilidades que no corresponden a la actividad; además de solicitudes que limitan a 60 días la expedición de inspecciones en seguridad e higiene, con lo que sobrepasaría las disposiciones de la NOM-10-STPS-2014. Ante esto, testimonios aseguran que se estaría intentando beneficiar al polémico empresario José Juan Reyes Domínguez.

3. Para el doctor Octavio García, Fundador y presidente del Instituto Traslacional de Singularidad Genómica (ITRASIG), México ne-

cesita de una revolución científica para ya no depender de manera sustancial de la importación en investigación, tecnología e insumos científicos para el desarrollo social, económico y educativo. Esta revolución tiene que ser no sólo para generar más conocimiento, sino para entregar sus beneficios a todo aquel que lo necesite de forma directa, oportuna y al alcance de sus posibilidades económicas. Eso sólo será posible en cuanto logremos nuestra autonomía e independencia científica.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	MÉXICO	7



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	NACIONAL	6



Soy testigo

En memoria de Enrique Florescano

La vida me ha dado ese privilegio. Soy testigo de cómo la presencia de la mujer, en todos los ámbitos, enriquece nuestra existencia.

Pero ahora soy más realista. No hay garantía.

Mi madre fue la primera alumna de la Universidad Femenina. En su juventud una mujer profesionista era una rareza. Fue diplomática y después, como muchas otras mujeres, por desgracia, perdió impulso profesional. Pero, eso sí, nunca dejó de señalar las injusticias hacia las mujeres. A pesar de todo ello, ha habido mujeres brillantes, consistentes y muy activas. Pienso en doña **María Lavalle Urbina**, doña **Griselda Álvarez**, **Rosario Castellanos** o **Guadalupe Rivera**, y muchas más.

Pero fueron excepciones. La deserción femenina sigue siendo un gravísimo obstáculo: genera desigualdad, cancela el desarrollo de la mujer y sus talentos. Se ha avanzado, sobre todo en primaria y secundaria, pero sigue allí. Proigualdad ofrece estos datos: la tasa de asistencia escolar de mujeres entre 16 y 18 años es de 56.5% o sea que 44% ya está fuera. En educación superior es apenas 23.7%, o sea que alrededor de 74% abandona sus estudios. La mutilación sigue: 5 de cada 10 profesionistas mujeres abandonan sus estudios a partir del nacimiento de los hijos. ¿Cómo es posible que México siga perdiendo esa riqueza, que no tengamos políticas sociales de apoyo? Al contrario, los autollamados “progresistas” cancelaron escuelas de tiempo completo, comedores escolares y estancias infantiles. El desprecio hacia la mujer ha sido evidente: rechazo y cero atención a las Madres Buscadoras. Impera una actitud retrógrada. A esas medidas han contribuido muje-

res, hemos tenido dos secretarías de Educación. ¿Cuántas diputadas de Morena aprobaron esos recortes? Son cómplices. Hoy son 104.

El “piso parejo”, es engañoso. Para lograr mayor igualdad de oportunidades, se necesitan acciones afirmativas en todos los niveles. Las comunidades indígenas, tan de moda ahora, no muestran ninguna mejora en sus índices educativos. Dejemos de gastar en spots para acreditar al partido gobernante y mejor invirtamos de verdad en las niñas. Sabemos dónde están, en las matrículas escolares aparecen los nombres de las ausentes. ¿Por qué no llegamos a ellas habiendo tanto “siervo de la nación”? Con otro agravante, **Enrique Alduncin** lo ha estudiado con detenimiento. Las mujeres siguen siendo las principales transmisoras de valores en el hogar. Un bajo nivel educativo de la madre condena a las próximas generaciones. Terminar con la deserción debería ser una prioridad nacional incuestionable. No lo es. Si se hubiera invertido el equivalente a la décima parte de lo que va a costar Dos Bocas –que, por cierto, impulsa obsesivamente una mujer– en rescatar a las niñas desertoras, otro país –más allá de los tubos– estaría en construcción.

La Razón (6/3/2023) recuerda que hay 15 iniciativas para acotar la violencia contra las mujeres que están relegadas. Tenemos paridad legislativa, ¿dónde están las acciones conjuntas de las legisladoras para luchar contra ese horror? Se cometen 300 feminicidios al mes, van casi 18 mil en cuatro años. La Cámara de Diputados cuenta con un centro especializado en problemas de género, tiene buena información sobre el rezago de las mujeres, pero poco o nada ocurre. Por si fuera poco, con cierta frecuencia aparecen notas de horrendos crímenes en los que participan mujeres. Salgamos del engaño, los varones tenemos gran responsabilidad en el patriarcado, en los techos de cristal, en la discriminación por género, pero las mujeres –en pleno siglo XXI– también. Hay protagonistas de primer orden en la violación de la ley, como la gobernadora de Campeche y la candidata de Morena en el Estado de México. Hay plagarios y... no hay garantía.

¿Qué sororidad –expresión de **Unamuno**– han manifestado las legisladoras contra las amenazas a la presidenta de la SCJN?

Soy testigo: la ética nacional está fracturada. Todos y todas somos responsables de esa triste realidad.

¿Qué sororidad han manifestado las legisladoras contra las amenazas a la presidenta de la SCJN?



Consulte otras columnas del autor siguiendo este QR.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	OPINIÓN	18

Magisterio estatal chiapaneco, el morado de la esperanza

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

Indignada, la maestra Luvia Ramos Bielma enfrenta al profesor Julio Cueto, dirigente institucional de los maestros estatales de Chiapas: “¡Ya estuvo bueno que hagan lo que quieran, maestro Julio! ¡Ya no le funciona el cerebro! ¡Aparte de grosero, todavía quieren seguir mamando! ¡Qué barbaridad! ¡Qué vergüenza da! ¡Ya váyanse a descargar a su casa!”

El coraje de la maestra Luvia, dirigente delegacional de la sección 40 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), con los *charros* alineados con Alfonso Cepeda, dista de ser excepción. El enojo de los trabajadores de la educación de base contra la cúpula sindical está ampliamente extendido en la entidad.

La 40 es una de las dos secciones en que se agrupa el magisterio chiapaneco. La forman 29 mil 200, entre activos (21 mil) y jubilados; mitad mujeres y mitad hombres. La otra, donde participan los docentes federales, es la 7.

El 14 de marzo, renovarán su gobierno gremial. Durante los últimos 40 años de vida sindical los comités seccionales han sido espurios. Ahora, compiten seis planillas, pero sólo dos posiciones: la del SNTE de Cepeda, a través de la Naranja, y la del movimiento democrático, en que participa la CNTE y otros grupos disidentes, en la Morado.

Es una contienda en absoluto desigual. El “piso parejo” existe sólo en los discursos oficiales. Los institucionales controlan el padrón. Tienen más de 100 comisionados, liberados de dar clases frente a grupo. Cuentan con una chequera con más de 300 millones para dar préstamos. Disponen de una cartera de más de 11 millones de pesos mensuales de las cuotas. Disfrutan del parque vehicular de la sección y de vales de gasolina. Para comprar lealtades invitan comidas y todo tipo de bebidas.

Por si fuera poco, la estructura operativa de la Secretaría de Educación, con la maestra Rosa Aidé Domínguez Ochoa al frente, está al servicio de la planilla Naranja. Las autoridades les permiten suspender labores los días que solicite la sección, para efectuar las reuniones sindicales. Funcionarios, inspectores y directores amedrentan a los docentes para que voten por la planilla institucional. Les dicen que, si no lo hacen, se van a quedar sin derechos sindicales. “Si no los apoyas, ya no podrán apoyarte a ti”, los chantajejan.

La Morado, que postula como su dirigente estatal, al profesor de telesecundaria Mario Roldán Roblero López, no tiene ningún maestro con plaza liberada. Deben hacer campaña después de clases. Hacen sus asambleas y encuentros bajo los árboles de las plazas públicas porque no pueden reunirse en las zonas escolares para presentar su proyecto, pues los supervisores no lo permiten. Se mueven con las contribuciones voluntarias de sus compañeros.

Sin exagerar, los *profes* democráticos se juegan la vida en su lucha. En 2017, el SNTE suspendió el congreso en la 40 porque lo iba a perder. En su lugar, impuso –hasta hoy– una comisión ejecutiva que preside Ángel Paulino Canul Pacab. Con la movilización, los democráticos consiguieron que los *charros* convocaran nuevamente al relevo de dirigentes para el 9 de febrero de 2018. Sin embargo, tres días después de arrancar el acuerdo, los representantes de la CNTE vivieron un sospechoso accidente. Una madrugada que iban rumbo a Tapachula, con el camarada Félix Jo Cabañas al volante, fueron embestidos por un tractocamión. Falleció Félix y Mario quedó en coma. Él iba durmiendo. Despertó en un hospital. El peritaje arrojó que había sido culpa del tractor de carretera. Lo retuvieron y llevaron al corralón. Se levantaron las demandas en el Ministerio Público de Jiquipilas. Comenzó la pesquisa. A los cinco días, cuando los abogados llegaron a iniciar los trámites, ya no había averiguación. Borraron todo del portal, cambiaron al MP y el vehículo fue liberado.

Desde 2015, los institucionales han cometido todo tipo de tropelías. En la Caja de Ahorro existe un desfalco multimillonario; unos 479 millones de pesos desviados. Perpetraron una malversación de 52 millones a la Caja de Seguro de Vida, que se dio cuando estaba al frente el maestro Jorge Pérez Pérez. Ninguna demanda ha procedido. Los *charros* negocian su impunidad con los gobiernos en turno.

La planilla Morado así fue



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	OPINIÓN	18

bautizada por ser el color de la equidad de género y la esperanza. El maestro Roldán, nacido en el municipio chiapaneco de Frontera Comalapa, orgullosamente campesino, promotor de la lucha ejidal, acompañante de comunidades evangélicas y católicas que buscan la igualdad social, es referente en la lucha contra la reforma educativa.

Entre las trampas del SNTE para impedir el triunfo de los democráticos está el poner como horario de la votación de las 9 a las 12 horas. Cada casilla tendrá un aforo de 350 maestros, que deberán sufragar en 180 minutos. Así, si cada profesor ocupa un minuto en votar (tiempo insuficiente), quedarán sin hacerlo la mitad de los inscritos. Por ello los democráticos apelarán a que la ley asienta que, mientras los votantes estén en fila, no se pueden cerrar las urnas.

A un tiempo juez y parte, los oficialistas difundirán el padrón tres o cinco días antes de la votación, de tal suerte que los democráticos no puedan hacer nada para incorporar a quienes queden excluidos.

La planilla Morado ha levantado una verdadera ola de júbilo entre el magisterio estatal chiapaneco, que le ha permitido ir sorteando la inequidad de una contienda electoral amañada. Como dijo la maestra Luvia Ramos al secretario de organización de la 40, ya es hora de que los *charros* se vayan a su casa.

Twitter: [@lhan55](#)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/03/2023	EL CORREO ILUSTRADO	2

Piden respetar próxima elección en secciones 7 y 40 del SNTE Chiapas

En los próximos días se renovarán los comités ejecutivos de las secciones 7 y 40 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), en el estado de Chiapas.

Los abajo firmantes exigimos a los gobiernos estatal y federal y al Comité Ejecutivo Nacional del SNTE respetar la decisión de los trabajadores de la educación que elegirán a sus representantes por métodos democráticos y en sus asambleas y congresos.

Luis Bonilla-Molina (Venezuela), Eliana Romero y Dylan Soto (Estados Unidos), Luis Alberto Cuéllar (Colombia), Lissette Pilar Bosoms (Argentina), Yenny Araceli Pérez, Pedro Hernández, Gamaliel Guzmán, Leove Ortega, Francisco Bravo, Marco Pacheco, Alma Camarillo, Israel Guacín (México) y mil 387 firmas más